

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO III

Coordinación

ALFREDO ÁVILA
VIRGINIA GUEDEA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 21

Parte de Porlier de los movimientos de las fuerzas y orden de Cruz para la contramarcha de la división

El coronel don Manuel del Río, en oficio de anoche a las nueve en la ranchería del Platanar, me avisa su llegada sin haber ocurrido novedad, y mañana debe entrar en Colima.

Ando recorriendo todos estos pueblos, asegurando la confianza de todos los vecinos, que se prestan con entusiasmo por la buena causa, saliendo de sus errores, viendo la irreprehensible conducta, y buen orden que observan las tropas.

Mañana salgo para Zapotiltic, y mientras se reúne la división de Colima, pienso caer sobre Sayula, donde tengo noticias reina la mayor tranquilidad, y buen orden, como en los demás pueblos comarcanos.

Dios guarde a vuestra señoría muchos años. Tamazula 11 de marzo de 1811. A las 9 y media de la noche.— *Rosendo Porlier*.— Señor brigadier don José de la Cruz comandante general del Ejército de Operaciones de Reserva.

Al señor coronel don Rosendo Porlier.— Guadalajara 13 de marzo de 1811. A las 5 de la tarde.

Por el oficio de vuestra señoría de 11 a las 9 y media de la noche quedo enterado de que el coronel don Manuel del Río había llegado a la ranchería del Platanar sin novedad, como que al siguiente día debía entrar en Colima.

Las noticias con que hoy me hallo confirman el aumento progresivo de los rebeldes de que hace cabeza el padre Calvillo, y ya miro como indispensable, y ejecutivo hacer salir un cuerpo de tropas a batirlo. En este supuesto y en atención a que no puedo tomar esta

providencia sin que vuestra señoría llegue, se hace preciso que se restituya vuestra señoría desde luego con la posible prontitud a esta ciudad dando las órdenes que le parezcan más a propósito al coronel Ríos así para su incorporación, como para la ruta que debe tomar no manifestándole de modo alguno que la retirada de las tropas del mando de vuestra señoría es necesaria antes bien que estando todo perfectamente tranquilo quiere vuestra señoría hacer venir a descansar sus tropas. Considero indiferente que tarde 3, o 4 días más o menos don Manuel del Río en incorporarse, y por tanto puede disimularse más completamente el objeto de esta retirada.

Si vuestra señoría puede conciliar traerse todos los presos existentes en Sayula, y Zacoalco, y venirse por el camino más derecho pasando por pueblos nuevos para el objeto de afirmar la confianza pública juzgo conveniente que así se verifique, pero todo lo dejo a la discreción, y conocimientos de vuestra señoría que obrará del modo más útil a llenar todos los objetos.

Dios y etcétera.

11 de marzo. Estimado amigo Cruz: Estoy formando un papelote para soplárselo al señor virrey, y que me permita regresar a cuidar de mi fragata que se está perdiendo, y aquí de poco puedo servir, habiendo otros de más conocimientos que esto lo manejaran a las mil maravillas.

Salude vuestra merced a la Amable, Capitan, Cura, y demás comparsa quedando siempre su afecto amigo.— *Porlier*.

La edición del tomo III de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Edna Sandra Coral Meza
Rosa América Granados Ambriz
Raquel Güereca Durán
Gisela Moncada González
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602